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MÍ MANIFIESTO

ME MANIFIESTO OVEJA NEGRA, ciertamente por genética pater-
na (mi padre William Herrera, fue la mente detrás de la primera 
cantina, la primera discoteca y el primer centro de entre-
tenimiento para caballeros en mi natal Mérida). Aún no 
sé si corregida y aumentada…

Absolutamente irreverente desde la ni-
ñez. Llevé el primer libro de sexualidad 
a la primaria, y escandalicé. 

Me rebelé a las normas y a las reglas esco-
lares y ya en la adolescencia instauré el día 
del NO UNIFORME.

He hecho y deshecho con permiso y sin per-
miso. Pero nunca de los nunca acepté que nadie 
me dijera lo que tenía que ser. Me he aceptado tal 
cual, sin prejuicios de ningún tipo. 

Mi mundo es Peninsular, donde he hecho una 
extensa red de relaciones para manifes-
tarme con orgullo como un auténtico 
yucateco. Cambiando de latitud sin 
tiempo, de aquí y de allá.

Marketing, industria in-
mobiliaria y apasionado 
promotor del Mezcal 
Mala Noche han mar-
cado mi carrera, mi 
destino, que vivo y 
gozo con intensidad.

Me manifiesto OVEJA NEGRA 
porque me salto las trancas, 
porque me he construido 
único en esta dimensión 
llamada VIDA, porque 
vida ¡sólo hay una!

YO, GABRIELYO, GABRIEL
HERRERAHERRERA
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PREMONICIONES
MARIANA OREA

EL TURISMO EN LAS
PROPUESTAS DE LAS PRESIDENCIABLES

ÓCHITL GÁLVEZ, 
candidata a la 

Presidencia 
por la alian-

za Fuerza y Corazón por 
México, lo tiene muy cla-
ro: el TURISMO es priori-
dad nacional y lo resume 
en un Plan Maestro don-
de considera aspectos 
ambientales, sociales, de 
seguridad y económicos.

Entre los 15 puntos 
anota:

•Reactivar Fonatur 
como pieza clave para la 

reconstrucción de Aca-
pulco; continuar con el 
mantenimiento del prin-
cipal destino turístico de 
México e Implementar 
centros turísticos inte-
grales para potenciar 
el alcance turístico de 
nuestro país (Cancún y 
Los Cabos han sido ca-
sos de éxito y los mila-
gros económicos del país 
tras su creación, gracias 
a Fonatur).

•Se compromete a re-
activar el Consejo de 

Promoción Turística de 
México para consoli-
dar la marca país como 
destino global. Sabe de 
la competitividad mun-
dial y los esfuerzos de 
otras naciones por “ro-
barle” el mandado a 
nuestra nación. 

•Busca la implemen-
tación de programas de 
ordenamiento sosteni-
ble para promover un 
turismo responsable e 
impulsar proyectos eco-
turísticos que beneficien 

X
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PREMONICIONES

a comunidades indígenas y a sectores 
menos favorecidos.

•Generará el índice de productivi-
dad turística por estado. (En el tin-
tero en varios sexenios).

•Confía en Regresar el Instituto Na-
cional del Emprendedor y Apoyar a MI-
PYMES turísticas. (Muchas han sido 
lastimadas por políticas hacendarias 
de la actual administración). 

El tema crítico: El Tren Maya. Xóchitl 
está a favor de su desarrollo, pero ma-
nifestó preocupación por el incumpli-
miento de la ley y la protección del medio 
ambiente. Prometió a resarcir los daños 
causados y llevar a cabo una evaluación 
exhaustiva del impacto generado por el 
proyecto, incluyendo el aumento signifi-
cativo en su costo.

En contra parte. En los 100 COMPRO-
MISOS de CLAUDIA SHEINBAUM la pa-
labra TURISMO no apareció, estuvo 

ausente, lo que provocó una reacción 
adversa dentro del sector turístico.

Lo más cercano al tema es la 
continuidad a la infraestructura 
turística:  aeropuertos, trenes de 
pasajeros, carreteras (Con costes 
altísimos ambientales y econó-
micos… y en opacidad).

Entre su propuesta está terminar los 
aeropuertos de Tamuín, Tepic, Torreón, 
Lázaro Cárdenas, Puerto Escondido. 
Fortalecer la conectividad al AIFA, ha-
cer una mejora integral al Aeropuerto 
Internacional Benito Juárez de la CDMX 
e impulsar Mexicana de Aviación (sin 
aeronaves ni bitácora sostenible). 

Vuelvo al dato. En el 2022, el TURIS-
MO representó el 8.5% del Producto In-
terno Bruto nacional. En números, la 
actividad turística representó + de 2.3 
billones de dólares.

EL TURISMO SÍ ES PRIORIDAD 
NACIONAL.
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ÁMATE

OVEJA CHAMANA 
AZUCENA MARTÍNEZ 

              a llegada de la Prima-
vera implica cambio 

de piel en la 
n a t u r a l e -

za, en todo ser viviente, por 
eso hoy te recomiendo que te 
Ames tanto que te elijas como 
la mejor compañía de todos 
los días. 

Ámate tanto hasta que 
te veas y te sientas úni-
co en este mundo, con 
la capacidad de compar-
tir tu presencia y com-
pañía con los que te ro-
dean, libre de necesidad 
y libre de apegos.

Ámate tanto hasta que 
dejes de ser el peor juez y 
crítico de ti mismo; deja 
de exigirte, deja de llevarte 

hasta los límites del 
cansancio, del estrés, del
sacrificio.

Ámate tanto hasta  que 
ames tu misión de vida, y 
comprendas que estás co-
nectado a un plan cósmico 
que todo lo que has vivido 
es perfecto para tu evolu-
ción. 

Ámate tanto hasta que te 
acostumbres a mirarte 
en el espejo y puedas ver 
el hermoso ser humano 
que habita en ti.

Ámate tanto hasta que tu 
paz mental no sea negocia-
ble con nadie, que tu paz 
sea tu prioridad y tengas el 
valor de sacar de tu vida a 

quien quiera venir a sabo-
tearla.  

Ámate tanto hasta que 
puedas conectar con 
el amor de alguien,que 
hable tu mismo idioma 
energético, y no tengas 
que pasar toda la vida  
traduciendo su alma. 

Ámate tanto hasta que ten-
gas la valentía  de  tomar 
las riendas de tu vida.y en-
cargarte de tu felicidad. 

Ámate  tanto  hasta que 
mates esos miedos y esas 
benditas guerras internas, 
con  todo lo que eres, con 
lo que haces, con lo que no 
haces… ÁMATE completa-
mente. 

L
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The New York Times

POR VJOSA ISAI

CANADÁ EXIGE VISA
A MEXICANOS

C

Flores y velas por la muerte de Alexéi Navalny en Alemania. Michael Probst/Associated Pres.

anadá anunció que exigirá visa a los ciudadanos mexicanos 
para entrar al país, una medida que sucede cuando se 

registra un aumento en las solicitudes de asilo 
de mexicanos que llegan al país.

Foto: 
Christinne Muschi/The Canadian Press, vía Associated Press.
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The New York Times

la norma se produce 
tras meses de discusio-
nes entre los 2 países 
sobre el aumento del nú-
mero de mexicanos que 
ingresan a canadá, entre 
las que están los intentos re-
iterados del primer ministro 
Justin Trudeau de abordar la 
cuestión con el presidente de 
México, Andrés Manuel López 
Obrador.

Algunos funcionarios pro-
vinciales afirman que la gran 
cantidad de solicitantes de 
asilo ha puesto a prueba sus 
recursos y su capacidad para 
brindar servicios sociales.

“Necesitábamos dar a 
México, debido a nuestra 
amistad, la oportunidad 
de rectificar las cosas”, dijo 
Marc Miller, ministro de 
Migración de Canadá, en 
una conferencia de prensa.

“Está claro que esto no 
se hizo. Así que tuvimos 
que tomar una decisión”.

El requerimiento de 
visado, que entraron en 

vigor el 29 de febrero por 
la noche, había sido eli-
minado por Trudeau en 
2016 para impulsar el 
turismo y como muestra 
de los estrechos lazos 
entre ambos países.

Desde entonces, la canti-
dad de solicitudes de asilo 
mexicanas ha aumentado: 
el año pasado, se regis-
traron aproximadamente 
24,000 frente a las 260 de 
hace 8 años. 

Alrededor del 17% to-
das las solicitudes de 
asilo en canadá del año 
pasado fueron presen-
tadas por ciudadanos 
mexicanos.

La mayoría de las solici-
tudes de asilo procedentes 
de México se rechazan, re-
tiran o abandonan, dijo Mi-
ller, lo que ha saturado un 
sistema de migración que 
ya tenía dificultades para 
afrontar la acumulación 
cada vez mayor de solici-
tudes de refugio. “Tiene un 
efecto dominó”, dijo.

Para algunos mexica-
nos que pueden permi-
tirse comprar boletos de 
avión, volar a Canadá se 
ha convertido en un ca-
mino alternativo hacia 
EE. UU., una vía que les 
permite evitar a los 
contrabandistas que 
controlan las rutas 
hacia la frontera sur 
estadounidense.

López Obrador le co-
mentó a los periodistas el 
29 de febrero que su go-
bierno respetaba la deci-
sión de Canadá, pero dijo 
que el país del norte po-
dría haber buscado “otras 
alternativas”, sin ofrecer 
detalles concretos.

También lanzó un “pe-
queño reproche fra-
terno, respetuoso” a 
trudeau, aunque dijo 
que la respuesta de su 
gobierno sería “actuar 
con prudencia, con se-
renidad”.
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The New York Times

••Emiliano Rodríguez Mega colaboró con reportería desde Ciudad de México.

No se exigirá visa a todos los mexi-
canos para viajar a Canadá. La norma 
excluye a los mexicanos que hayan 
tenido un visado canadiense en los 
últimos 10 años o si actualmente tie-
nen un visado temporal de EE. UU. 

Los viajeros de esta categoría nece-
sitan una autorización electrónica de 
viaje, que es válida hasta 5 años.

La decisión 
de Canadá 
respecto a los 
visados es el 
paso más re-
ciente en el es-
fuerzo del país 
por atender las 
solicitudes de 
asilo presen-
tadas desde 
puertos de 
entrada regu-
lares, como los 
aeropuertos, 
y desde pasos 
fronterizos no 
oficiales.

En enero, las autoridades cana-
dienses también impusieron res-
tricciones a los estudiantes ex-
tranjeros, y duplicaron el límite 
de ahorros que los nuevos soli-
citantes deben tener para poder 
optar por un permiso de estudios, 
después de que un aumento generara 
preocupación por las presiones sobre 
la vivienda.

El año pasado, tras un acuer-
do con EE. UU., Canadá cerró un 

popular paso fronterizo terrestre 
entre el estado de NY y Quebec, 
llamado Roxham Road, a raíz del 
aumento de migrantes que entraban 
por ahí.

Algunos dirigentes provinciales, en-
tre ellos François Legault, primer mi-
nistro de Quebec, han criticado la res-
puesta del gobierno federal y afirman 

que debe proporcionar más ayuda 
económica para sufragar los costos 
de absorber a miles de migrantes.

Alrededor de la mitad de los 
290,000 solicitantes de asilo de Ca-
nadá se encuentran en Quebec, se-
gún ha declarado el ministro de 
migración de la provincia, y que-
bec pide al gobierno 1000 millones 
de dólares canadienses de ayuda.
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SEGURIDAD TURÍSTICA
IÑAKI GARMENDIA ESNAL

“DETERIORO NO RUPTURISTA”
dmitamos que todos tenemos esa “idea –    
ideal” a la hora de definir la seguridad que 
se desea disfrutar y compartir. 

Habitual e íntimamente deja-
mos que nuestra mente se pasee de ma-
nera positiva y nostálgica para intentar 
gozar de un escenario que, desgraciada-
mente se nos escurre entre los dedos de-
bido a esa constante falta de resolución.

Y es que deseo y buenas intenciones existen, 
pero paralelamente aparecen resistencias que 
dan pie a una curiosa combinación de estabilidad 
y fragilidad nacional que imposibilita el desarrollo 
de propuestas y cambios de mayor calado.

Ante este panorama, la diversidad de agen-
tes privados opta por resolver sus problemas 
directamente involucrándose en procesos 
particulares, concretos y finalistas. 

Convengamos pues que desde lo privado se ac-
túa limitada y puntualmente, pero la transversa-
lidad del turismo aconseja tener en cuenta otros 
parámetros para evitar tensiones, vulneraciones 
y las reiteradas faltas de control.

Puestos a superar esta inseguridad, admita-
mos nuestra reducida capacidad (individual) 
para transformarla. Y es que sus mejoras de-
mandan y lo reitero, agentes y servicios aña-
didos con nuevas implicaciones al objeto de 
alcanzar los procesos y objetivos deseados.  

Ante lo infructuoso de esta situación, parece 
que el concepto de “deterioro no rupturista” que 
aprieta, pero no llega a ahogar del todo, continua-
rá ofreciendo un dudoso a la vez que “confortable 
y pactado acomodo”. 

Seamos conscientes de la necesidad de 
superarlo para que no forme parte irreversi-
ble del paisaje mexicano. Para ello, la seguri-
dad nacional debería interiorizar que sus re-
ducidos resultados se deben en gran medida 
al escaso uso de criterios de compatibilidad.

En este sentido, preguntémonos por la in-
cidencia que sobre la seguridad nacional ten-
drían los procesos de seguridad turística, 
donde no solamente no supondría riesgo alguno, 
sino que su aportación técnica y estratégica con-
llevaría su seguro acople y enriquecimiento.

*Iñaki Garmendia Esnal. Experto en Seguridad Turística y Miembro del Comité de Expertos de la Organización Mundial del Turismo. OMT/UNWTO.

A
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FRASES QUE MATAN

"El SAT, con 
su actual 
administra-
ción, se ha 

dedicado a extorsionar a 
los empresarios…Llegan, 
te ponen una cuenta gi-
gante y te dicen, bueno, 
pero si me pagas la mi-
tad, te la perdono. Y no-
sotros no cedemos ante 
la extorsión y por eso no 
aceptamos ningún des-
cuento": Ricardo Salinas 
Pliego (19 Marzo 2024).

“¿ALGUNA VEZ ha ha-
bido un PEOR PRE-
SENTADOR que 
Jimmy Kimmel en 

los Oscar? Su apertura fue la de una 
persona inferior a la media que se es-
fuerza demasiado por ser algo que no 
es y que nunca podrá ser. Deshazte de 
Kimmel y tal vez reemplázalo con otro 
'talento' de ABC acabado, pero barato, 
George Slopanopoulos”, Donald Trump 
(10 Marzo 2024).
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MELIÁ, ENTRE LAS MEJORES

Meliá Hotels International presume 
su ingreso en el prestigioso ranking de 
las Mejores Marcas Españolas elabora-
do por la consultora Interbrand, siendo 
la única empresa hotelera incluida entre 
las 30 Marcas mas valiosas del país. 

“Nuestra marca representa unos 
fuertes valores como la hospitalidad 
y vocación de servicio, y engloba una 
propuesta de valor a nuestros clien-
tes y grupos de interés que va más allá 
del producto, transmitiendo algo tan 
importante como la confianza”, refie-
re Gabriel Escarrer, Presidente de la 
cadena hotelera.

“Por ello compartimos con Interbrand la 
creencia en el poder de nuestra marca para 
impulsar también los resultados empresa-
riales”, comenta. 

Y los números así lo reflejan. Meliá 
lidera las cadenas españolas por núme-
ro de cuartos,  y ha alcanzado  máximos 
históricos de facturación y beneficio, su-
perando en ambos casos los niveles de 
2019. 

La compañía registró una factu-
ración de 1,928 millones en 2023, de 
acuerdo con la Comisión Nacional 
del Mercado de Valores (CNMV), lo 
que supuso un crecimiento del 14.8% 
respecto de 2022 y superar en 40 mi-
llones la cifra de negocio precrisis.

“El primer trimestre 2024, está siendo 
positivo en Canarias, Cabo Verde, México 
y República Dominicana”, dice. 

ZOOM

EDITION RM

Con una oferta de 182 habita-
ciones, incluyendo 30 suites, se 
integró la lujosa firma Edition en 
la Riviera Maya, de Ian Schrager, 
uno de los fundadores de Studio 
54, icónica discoteca neoyorqui-

na en la década de los 70.

Edition tiene presencia en algu-
nas de las capitales más impor-
tantes del mundo, como Madrid, 
Dubái, Tokio, Londres, Nueva 
York, Roma y Miami.

Se trata del primer complejo 
en todo el Caribe, e incluye un 
curado programa de experien-
cias fitness y wellness.

Edition Riviera Maya cuenta con 
un imponente Sky Rooftop Villa, 
el penthouse de hotel más grande 
de América del Norte con 27,000 
pies.

El chef Paco Ruano, lidera en 
EDITION la oferta gastronómica 
de KI’IS y Kitchen; mientras que 
Tomás Bermúdez lleva SO’OL, un 
concepto culinario a pie de playa.

Ian Schrager, de Edition Riviera Maya. Gabriel Escarrer, de Meliá Hotels International.

INDRIVE

La plataforma inDrive recibió la li-
cencia oficial de operación por parte 
del gobierno de Q. Roo para proporcio-
nar a los conductores y pasajeros una 
alternativa revolucionaria de movilidad 
con precios justos.

De esta manera, Cancún se con-
vierte en la ciudad 58 con presen-
cia de inDrive en México, país clave 
para la segunda aplicación de mo-
vilidad más descargada del mundo 
en 2022 y 2023. 

“Este es un hito que demuestra que 
las alianzas público-privadas son re-
dituables para todos los actores invo-
lucrados. En este caso, contribuyen 
al desarrollo de una nueva era de 
soluciones de transporte seguras, 
confiables e innovadoras para to-
dos los cancunenses y turistas”, 
dijo Alexander Akhmataev, Director 
de Desarrollo de Negocios de inDrive 
para LATAM.

En 2023, inDrive registró un desa-
rrollo significativo del 51% en su ne-
gocio local en México, así como un 
crecimiento del 50% en el número 
conductores independientes regis-
trados en la app.
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ZOOM

Dillip Rajakarier, de Minor Hotels. Marcela Toriello, de TAGAIRLINES.Miguel Torruco, de Sectur.

DEBUT

Por fin, la marca lifestyle Ava-
ni Hotels & Resorts hizo su debut 
en Latinoamérica con la apertura 
del Avani Cancún Airport Hotel el 
pasado 20 de marzo.

Esta primera propiedad en México 
cuenta con 140 habitaciones y suites, 
y pertenece al portafolio de marcas 
de Minor Hotels, propietario, opera-
dor e inversionista de hoteles, con 
una cartera actual de 530 hoteles y 
resorts en 56 países ubicados en Asia 
Pacífico, Medio Oriente, Europa, las 
Américas, África y el Océano Índico.

La marca lifestyle Avani Hotels 
& Resorts está dirigida a viajeros 
millenial, que priorizan el servicio, 
estilo y propuesta de valor. Las 
propiedades Avani Hotels & Resorts 
se caracterizan por hoteles con dise-
ños funcionales y con una oferta de 
servicios única.

Avani Cancún Airport Hotel 
cuenta con la categoría 4 estrellas, 
y está ubicado a minutos del Ae-
ropuerto Internacional de Cancún.

ACAPULCO LISTO

Sin ninguna reserva y con mucha 
confianza se confirmó que el Tianguis 
Turístico México 2024 se llevará a cabo 
en el puerto de Acapulco, del 10 al 12 de 
abril por venir en Expo Mundo Imperial.

En el tianguis turístico méxico 
2024 participarán 32 estados de la 
República Mexicana para promover 
sus atractivos turísticos, asimismo 
alrededor de 900 empresas y com-
pradores de los cinco continentes.

Entre los temas de las conferencias 
a tratar se abordarán las estrategias 
para el restablecimiento de los servi-
cios públicos y la participación de la 
iniciativa privada para la reactivación 
del puerto de Acapulco tras los estra-
gos del paso del huracán Otis.

Miguel Torruco, titular de Sectur, 
aseveró que la respuesta conjunta y 
colaborativa es clave para la recupe-
ración y reconstrucción de las áreas 
afectadas en Acapulco, “a fin de que 
vuelva a brillar como en sus mejores 
tiempos”.

CIELOS MAYA

Marcela Toriello, Presidenta y CEO 
de TagAirlines, firmó un acuerdo de co-
laboración con la alcaldía de la ciudad 
de Mérida, Yucatán, que tiene como ob-
jetivo la promoción de los viajes y el 
turismo, que permitirá impulsar la ruta 
aérea Guatemala-Mérida y los atracti-
vos que ofrece el estado de yucatán.

Toriello dijo que TagAirlines apuesta 
por fortalecer la conectividad aérea entre 
Guatemala y los principales destinos turís-
ticos del Mundo Maya, al ofrecer una op-
ción multidestino única en la región, como 
es el caso con la Península de Yucatán.

La empresaria se reunió con Julia Simp-
son, Presidenta y CEO del Consejo Mundial 
de Viajes y Turismo (WTTC); y con Bernar-
do Cueto, Secretario de Turismo de Quinta-
na Roo, para conseguir mayores alianzas.

Adicionalmente, Toriello sostuvo en-
cuentros con Yadira Esther Gómez, Minis-
tra de Turismo de Honduras, y con Anthony 
Mahler, Ministro de Turismo de Belice, así 
como con autoridades de la Organización 
del Mundo Maya.

Cabe destacar que TagAirlines, 
ofrece 47 vuelos diarios en 5 países: 
Guatemala, El Salvador, Honduras, 
Belice y México, con una flota de 8 
aeronaves, que permite una conecti-
vidad multidestino en la región.

19  



20  



LANA

SINTESIS TURÍSTICA
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CELEBRACIONES

DÍA INTERNACIONAL
DEL BESO

l Día Inter-
n a c i o n a l 
del Beso se 

celebra el 13 de abril 
de cada año, una fe-
cha que surgió gra-
cias al beso más lar-

go de la historia, que 
duró 58 horas y que fue 

protagonizado por una 
pareja tailandesa durante 

un certamen. 

La idea detrás del Día Internacional 
del Beso es recordar a las personas el 
simple placer asociado con el beso por 
el beso mismo, a diferencia del besarse 
como mera formalidad social o como prelu-
dio de las relaciones sexuales.

También ha funcionado como contra-
peso a prohibiciones que existen en al-
gunas ciudades y en algunos países que 
impiden que las personas se besen o in-
cluso se abracen.

E
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CELEBRACIONES

BÉSAME MUCHO
•Las primeras evidencias sobre el 

origen del beso datan de antiguos 
pueblos semíticos. era un saludo 
habitual entre iguales: en la meji-
lla para la amistad, en la mano para 
expresar sometimiento, y en la boca 
para expresar devoción

•Con un beso se mueven 36 músculos 
y se consumen al menos 12 calorías. 

•Un beso acelera el ritmo cardíaco de 
60 a 100 latidos por minuto.

•TSNR son las siglas de la Tensión 
Sexual No Resuelta. Este eterno apla-
zamiento del beso entre una pareja.

•El ‘Kamasutra’ distingue hasta 30 ti-
pos de besos diferentes.

•”El beso”’de Rodin está considerada una 
de las obras que mejor representa la pa-
sión. Está inspirada en dos amantes asesi-
nados por el marido de ella, una historia de 
la Divina Comedia de Dante.

•Freud, el padre del psicoanáli-
sis, e insaciable fumador de pu-
ros, dijo que fumar es lo mejor que 
se puede hacer cuando no se tie-
ne a nadie a quién besar.

•Los japoneses carecen de palabra 
para “beso” entre 2 personas.

•Los chinos besan a su amante to-

cándole la mano, la mejilla o la fren-

te, no con los labios sino con la nariz, 

olfateándola, y rematando la opera-

ción con un chasquido de labios.

•También los malayos se excitan 
acariciando con la nariz más que 
con los labios: en el transcurso de 
esta operación pueden llegar al or-
gasmo.

•Los esquimales y ciertas tribus so-
malíes y de Nueva Zelanda desconocen 
el beso o no lo relacionan con el amor.
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¿HAY QUE EVITAR EL GLUTEN?

Las dietas sin gluten son cada vez más populares, especialmente debido a la cre-
ciente conciencia que rodea la intolerancia al gluten.

Esto ha impulsado el desarrollo de una industria alimentaria libre de gluten.

Pero ¿qué es el gluten? Pertenece a la familia de proteínas de al-
macenamiento, formalmente conocidas como prolaminas.

 El gluten ofrece una variedad de beneficios culinarios 
funcionales y es responsable de la textura suave y 
masticable de muchos alimentos a base de cerea-
les que lo contienen.

El gluten se puede encontrar en una variedad de alimentos 
como son los granos: trigo integral, salvado de trigo, cebada, 

centeno, triticale, escanda, kamut, cuscús, farro, sémola, bulgur, 
harina, escanda, durum, germen de trigo.

También en productos elaborados a base de cereales: 
galletas saladas, pan, pan rallado, pasta, seitán, fi-

deos soba que contienen trigo, algunos tipos de 
pan para hamburguesas vegetarianas, galletas, 

SALUD
LILIANA GONZÁLEZLILIANA GONZÁLEZ

pasteles

Otros alimentos y bebidas que lo contienen son 
la malta de cebada, vinagre de malta, salsa 

de soja, ciertos aderezos para ensaladas, 
salsas o jugos de carne espesados con 
harina, caldo y algunos consomés, 
ciertas mezclas de especias, chips sa-

borizados, cerveza, ciertos tipos de 
vino.

El gluten no representa un 
riesgo para la mayoría de las 

personas, pero sí para perso-
nas con una enfermedad 
celiaca y deben eliminar-
lo para evitar reacciones.
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SUERO TENSOR FACIAL
a edad es la responsable 
de los signos de envejeci-

miento que 
aparecen en 

nuestra piel: 
arrugas, líneas de expre-
sión muy marcadas, flacidez, 
pérdida de volumen, ojeras o 
bolsas en los ojos.

Ciertamente hábitos como fumar o 
broncearnos sin las recomendaciones 
dermatológicas son factores que aceleran 
estos inconvenientes. 

Sin embargo, ¡hay buenas noticias! Exis-
ten en el mercado sueros tensores faciales 
que estimulan la comunicación de célula 
a célula, favoreciendo la producción de 
colágeno y elastina, para ayudarnos 
a combatir en gran medida todos esos 
signos propios de la edad. 

Los sueros tensores faciales regulan los des-
equilibrios hormonales, y mejoran el bienestar 
y la resiliencia de nuestra piel. 

Y esto no es cosa de juego. Es muy im-
portante acudir con un especialista 

para encontrar una fórmula endocri-
na que trabaje para promover un 

metabolismo y un levantamien-
to energético saludable. 

En Plenitud Wellness tenemos el 
expertise, las actualizaciones y la 

profesionalización para recomendarte las 
mejores fórmulas. 

L

SALUD
POR DR. NORBERTO ANCHEYTA PALACIOS

Dr. Norberto Ancheyta Palacios  Medicina Biológica 
Regenerativa Celular / Medicina Anti Age   

Teléfonos:  998 898 1507 Cel: 998 402 8003
@plenitudwellnesscenter
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¿Por qué mucha gen-
te huye de la prác-
tica del Yoga? ¿Por 

qué, fuera del “mundo yogui”, 
es tan frecuente la percep-
ción de que el yogui es ser 
bizarro? Tal vez sea porque 
ignoramos la máxima que 
dice mi propio maestro; “un 
maestro de yoga no es ni más, 
ni menos que un amigo”. De-
jando claro que el maestro 
debe ser terrenal, humano y 
cercano. - Raúl Petraglia.

YOGA
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YOGA

Raúl Petraglia.
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U
UN MAESTRO DE YOGA

YOGA

•Raúl Petraglia es alumno directo del reconocido maestro Mark Whitwell, alumno de Desikachar y Krishnamacharya. 
Comparte un Yoga simple y directo para Emprendedores y Ejecutivos con el proyecto BREATH!? y BREATH?!TALKS.

Contacto : @heartofyogamexico

n maestro 
de yoga no 
es ajeno a 
las tentacio-
nes del ego 

que seducen a todos 
los mortales. 

Una vez que avanzas 
en el camino, ejecutan-
do prácticas complejas o 
sostienes meditaciones 
más largas, debes cuidar 
que esa claridad no te 
maree, que no se te suba 
a la cabeza como las bur-
bujas del Champagne 
Cristal (aún me acuerdo, 
jeje).

 
La verdad es que sí, los 

beneficios de la prácti-
ca pueden agudizar tus 
sentidos y generar cier-
ta autonomía del mundo, 
hacerte ver lo cotidiano 
de forma diferente y en-
caminarte a una vida 
más plena. 

Sin embargo, si no 
estás con los pies en 
la tierra, puedes con-
fundirte y caer en la 
trampa de la “ilumi-
nación terrenal”. 

Si tu reputación crece, y 
te conviertes en un yogui 
celebrity que viaja dan-
do clases por el mundo y 
mucha gente te reveren-
cia, puedes olvidarte del 
verdadero sentido de ser-
vicio del yoga, y en vez 
de contribuir a un mun-
do mejor, aportar al ma-
terialismo espiritual, 
sólo habrías cambiado 
un lifestyle por otro.

 
Respira, en este mundo 

frenético si puedes en-
contrar un buen maestro, 
es importante que él/ella 
tenga su práctica diaria, 
que haya tenido o tenga 
un buen maestro y que se 
preocupe genuinamente 
por las personas. 

Es vital que adapte el 
yoga a ti, enseñándote lo 
que es relevante para ti y 
tu condición física o emo-
cional, sin imposiciones 
de formas o ideologías 
“ideales”. No es necesa-
rio que te conviertas en 
un pretzel humano, ni 
debes permitir ningún 
tipo de bulling. 

Asegúrate que comien-
zas reconociendo a tu 
respiración como lo más 
importante de la prácti-
ca. En la total intimidad 
con tu respiración, pue-
des mejorar tu bienes-
tar, combatir el estrés, la 
ansiedad, y navegar si 
tanta carga emocional 
la urbanidad cotidiana. 

Vivir de otra forma es 
posible, quítale 7 mi-
nutos diarios al nefasto 
smartphone, haz tu prác-
tica y compártela con tu 
familia. Sonríe y respira.
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El chileno JOAQUÍN 
NEIMMAN, cam-
peón individual del 

torneo LIV GOLF 2024, y 
JON RAHM, capitán del 
equipo que arrebató la vic-
toria de la 2a. Edición del 
circuito golfístico lidera-
do por Greg Norman, tras 
su triunfo confiesan sus 
impresiones del campo El 
Camaleón by MAYAKOBÁ 
y de la afición mexicana. 

ENTREVISTA 



ENTREVISTA 

JOAQUÍN NEIMMAN
“Le tengo mucho respeto al campo de golf 
El Camaleón de Mayakoba, y nunca había 
tenido ningún buen resultado.

Hay varios hoyos difíciles (el hoyo 1, 
hoyo 2, hoyo 3) donde hay que acertar 
el fairway, porque creo que en estos tres 
primeros puede cambiar mucho como 
sea el resultado de tu ronda.

“Pero sí, la verdad es que esta vez me sentí 
más cómodo en el tee. Aún así no leí muy 
bien en el hoyo 3.

“A México siempre le he tenido res-
peto por esta cancha. y siempre digo, 
quiero jugar bien frente a este pú-
blico que le tengo mucho cariño, así 
que feliz de poder estar en este des-
tino”

JON RAHM
“Es un campo que no te deja relajarte. 
La última vez que yo jugué fue en 2016, 
y desde entonces lo han hecho aún más 
estrecho, aún más complicado, han 
puesto a un bunker más, y bueno, es 
mucho más difícil de coger el fairway, 
los greenes, son mucho más difícil de 
agarrarlos, Así que, en general, todo es 
más complicado.

“Y estoy contento de tener la opor-
tunidad de jugar bien y contento de 
haber tenido la oportunidad de ga-
nar. es un honor siempre jugar ante 
un público mexicano, que, aunque no 
sea mexicano, me quieren como si fue-
se de aquí, y es todo un honor poder 
competir ante ellos.

“Tres torneos que he jugado en Méxi-
co, en los tres he tenido un top tres, 
en las tres experiencias he estado 
cerca de ganar. Ahora como equipo 
sí, pero como individual no lo he con-
seguido, así que si en el futuro puedo 
volver y conseguir otra victoria”.

Entrevista: Jackie Rosado. 33  
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RICARDO MUÑOZ ZURITA

IRREMEDIABLEMENTE HABLAR DE LA
PRIMAVERA, ME REMITE A LAS ¡FLORES! DE 

TODOS COLORES, AROMAS… Y ¡SABORES!

as flores comestibles 
no son propiamente de 
la cocina vanguardis-

ta. Han estado 
prácticamente 

en todas las culturas 
del mundo, y se asegura qué 
hay + de 100 tipos, y al me-
nos 50 de éstas en México.

Los aztecas utilizaban la 
flor del maguey, la de frijol 
o la cempazúchitl para los 
platillos salados.

Y flores como la mag-
nolia, el guanacastle y la 
copa de oro para las bebidas 
hechas con base de cacao. 

(La flor de jamaica, pro-
veniente de Áfri-
ca, me inspiró para 

crear las Enchiladas de Ja-
maica, rellenas con la flor 
guisada, bañadas con salsa 
roja y copeteadas con col 
morada, crema y queso). 

Otras de gran consumo 
en la cocina mexicana son 
la flor de calabaza, la de 
lavanda, begonia, bugambi-
lia, rosa, geranio, dalia, bo-
rraja, clavelina, malva, man-
zanilla, diente de león, flor de 
azahar, margaritas, violeta, 
jazmín, pensamientos y la de 
cebollín.

En China y Asia, las flores 
eran populares con el fin de 
prolongar juventud y belleza.

En los países árabes era 
común utilizar algunos pé-

talos para darle sabor 
a algunas comidas 
como los guisos de 
carne. Fue en esta 
región que las flores se 
usaron  como elemento 
decorativo en repostería y 
para crear infusiones para 
hacer bebidas.

Pero la coliflor, el brócoli o 
el azafrán también son flores, 
y aparecen en muchas coci-
nas del planeta.

Sea como sea, las flores 
pueden aportar sutiles sabo-
res y matices. Sin embargo, 
también aportan vitaminas, 
minerales, antioxidantes y fi-
bra ¡HABLANDO AL CHILE!

L

HABLANDO AL CHILE
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RUPO ROSA NEGRA, de LALO 
BEAVEN, ha dado un salto 
cuántico en sus conceptos 

f i n e dining con la creación de 
KULTURA, un restaurante disruptivo en 
su filosofía, y que busca ingresar a un cla-
sificación de autor top.

No es casual que KULTURA cuen-
te con la sociedad de uno de los che-
fs más prestigiados del Mediterráneo, 
ATHINAGORAS KOSTAKOS, Ganador 
del premio Top Chef de Grecia y premio 
Toque d´Or.

En cada platillo de Kultura, KOSTAKOS 
cuenta historias de sus viajes y experien-
cias alrededor del mundo: Mykonos, Lon-
dres, Chicago, Arabia Saudita y Cerdeña. 

Su gastronomía se resume en las co-
linas olivadas de grecia hasta los vi-
brantes mercados de Roma antigua. En 
Kultura la historia cobra vida en cada 
bocado, y la cultura greco-romana se fu-
siona con la pasión moderna que regresa 
a los orígenes: lo orgánico y lo natural.

Así que el chef Athinagoras Kostakos 
es, en toda la expresión de la palabra, el 
corazón creativo de Kultura, un espacio 
para rendir tributo a la alta cocina sin 
distracciones…. sin ruido.

PLACERES CULPOSOS
MARIANA OREA

SABORES DEL MEDITERRÁNEO

G
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TENDENCIA CULINARIA

hablando del Mediterráneo. El 
Maestro Cocinero de Francia y Chef 
Ejecutivo de Nizuc, Sylvain Desbois, 

en colaboración con Álvaro Corona, Chef 
del Restaurante Terra Nostra, sirvieron 
una de las cenas más insólitas de la tem-
porada. 

Cocinaron verdaderos manjares medi-
terráneos con guiños mexicanos a pro-
pósito del lanzamiento de los destila-
dos de Clase Azul, tequilas y mezcales. 

Sin embargo, los protagonistas de la no-
che fueron la línea de mezcales Clase 
Azul Mezcal Guerrero, Clase Azul Mezcal 
Durango y Clase Azul Mezcal San Luis 
Potosí. 

y

Sylvain Desbois.

Álvaro Corona.

La marca Clase Azul México res-

cata los rincones más remotos de 

nuestro país, sin olvidar sus im-

presionantes licoreras que le dan 

una personalidad UNIQUE.  La co-
lección de destilados, nos dice Syl-
vain Desbois, están ya disponibles 
en los bares y restaurantes especia-
lizados del lujoso resort.… ¡YUMMY 
YUMMY YUMMY !
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PIZZA ROLANDI PRIMAVERAL 

PIZZA ROLANDI es un es-
pacio fascinantemente atemporal, pero 
extremadamente personal.

Honra cada estación a través de platillos 
con frutas y hierbas: Prosciutto con melón 
o la deliciosa pizza Pera Gorgonzola Mas-
carpone, con queso mozzarella y arúgula 
fresca.

Las hierbas: orégano, albahaca, arú-
gula, romero y el ramillete de yer-
bas finas, le dan ese toque de aromas, 
frescura  y personalidad a ensaladas, 
pastas -también las tienen sin gluten-, 
las aves, las carnes y las ¡pizzas! hechas a 
mano y a la leña, a la tradicional usanza 
mediterránea.
Una de las clásica de las clásicas es la 
Mozarella Caprese Mozzarella, con to-
mate, aceite de olivo, vinagre balsámico 
y albahaca fresca.

Ni hablar de la Pizza Margherita, la Piz-
za Cancún, la Hawaiana o la que reúne a 
todas las estaciones: Quattro Formaggi.

PIZZA ROLANDI busca el origen para 
celebrar lo que la Madre Tierra dis-
pone para la buena mesa, mante-
niendo presente todas las tempora-
das, pero con la personalidad de cada una 
en cada platillo, para ser siempre atempo-
ral. Y hoy sin duda, le toca manifestarse a 
los sabores primaverales. ¡Búscalos! 
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VINO SIN COMPLEJOS

$590

MEIOMI
ROSÉ

l Meiomi Rosé 2018 es un vino cali-
forniano de las excepcionales regio-
nes marítimas de Monterrey, Sonoma 
y Santa Bárbara, elaborado con uvas 
Pinot Noir al 100%.

En vista es delicadamente rosado pálido, 
con gran claridad.

Su nariz es muy fresca, golosa, con aromas 
cítricos que también se abre a delicados 
aromas de fresa y pétalos de rosa.

En boca ofrece deliciosos sabores de jugosas 
fresas, sandía, heno y cáscara de pomelo con 
una fresca mineralidad al final.

Sin duda, MEIOMI es un vino seco con una 
acidez ¡vibrante! Ampliamente recomen-

dable.

E
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JACKIE JIMÉNEZ
Sommelier

“Por su versatilidad, lo ar-
monizaría con comida hin-
dú por ejemplo, o con un 
platillo picante, como un adobo o 
unos tacos al pastor”.

LALO PALOMEQUE
Sommelier La Castellana

“Es un vino realmente interesan-
te y la recomendación es beberlo 
como un aperitivo,  o para mari-
darlo con una entrada como una 
ensalada con frutas, o bien para 
maridarlo con un postre como 
una tartaleta de fresas, resultaría muuuy bien”.
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BODEGAS

INNOVADOR TAPÓN PARA
VINOS ESPUMOSOS

lega lo nuevo de Vinventions, en esta ocasión para los vinos espumosos. 
Nomacorc Pops es la gama de cierres para este tipo de vinos que ve la luz tras 

5 años de investigación y pruebas en condiciones reales. 

Como la gama Green Line, Pops se realiza a partir de materias primas 
sostenibles y renovables derivadas de la caña de azúcar.

Esta firma fabricante de cierres señala que «desde su creación, la gama 
de tapones Nomacorc de Vinventions se ha destacado por resolver los 
persistentes problemas de TCA presentes en los tapones naturales y de corcho, 
convirtiéndose rápidamente en una solución esencial para la industria 
vinícola.

Pops ofrece la ventaja competitiva de ser el único tapón para vino espumoso 
con una huella de carbono neutra y diseñado para ser reciclable», afirma 
Romain Thomas – Product Manager de Nomacorc.

Fuente: TECNOVINO

L
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“Nadie es profe-
ta en su propia 
tierra”, dice 

un antiguo proverbio, 
que parece bien aplicar 
a GILBERTO CROMBÉ, 
un estratega empre-
sarial quien ha cons-
truido una historia de 
emprendimiento des-
de Monterrey hacia los 
5 Continentes con un 
éxito sin parangón. 

PORTADA
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Entrevista:
Mariana Orea

Video-Entrevista:
www.laovejanegra.mx

PORTADA
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PORTADA

-Gilberto ¿Cuándo descubriste que 
eras OVEJA NEGRA?

La verdad, me tardé. Des-
de chico siempre estuve solo 

porque mis papás me trataron de hacer 
súper independiente, me soltaron. Viví 
en EU solo; participaba en torneos de-
portivos solo, y llegó el momento que 
me gustó eso. Siempre fui un poquito 
en contra del estar con todos los grupos 
de amigos, y ya de grande tuve la con-
ciencia de decir ‘esto no está normal’. 
Y lo acepto. Estoy muy fundamentado a 
la libertad, a estar descubriendo todo el 
tiempo fuera del rebaño.

 
- ¿Cómo te describes con 3 adjetivos?
Auténtico, echado pa’delante y disruptor.
 
- Gilberto ¿qué te llevó a convertirte en un 

estratega empresarial?
Es toda una ensalada. Soy arquitecto 

de profesión, sin embargo, todo el tema 
de emprendedurismo lo he tenido toda 
mi vida. Mis papás emprendedores, y 
lo traigo en las venas. Abrí 14 empresas 
en 8 países; tuve muchos socios, vendí 
unas, quebré otras, ha habido de todas 
las cortadas que te puedas imaginar. Y 
en toda ensalada encontré mi habilidad 
única: el diseñar modelos de negocios, 
estrategias de empresas, con todas esas 
características que tienen que tener 
para alcanzar el éxito. 

 
-¿Cuál es el ADN en una estrategia empre-

sarial?

Obviamente hay marcas mundiales 
muy sofisticadas, estructuradas, que 
todos conocen, con procesos, metodo-
logías, pero el tema es el de poder ha-
cer disrupción, poder salirte de esa caja 
para el mejor diseño, y eso requiere mu-
cho roce, mucha experiencia, mucha 
sensibilidad. Y salirse del Matrix ! 

 
- ¿Crees que México cuente con una cultura 

empresarial?
¡Claro! Sí hay una cultura. He tenido 

la oportunidad de trabajar más fuera de 
México, pero también la hay aquí.

-El talón de Aquiles de la cultura empresa-
rial mexicana…

La falta de confianza, accountability 
de los líderes y tomar la decisión de salir 
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del país a otros mercados. 
Somos un país conquis-
tado y nuestra cultura es 
de protección. Necesita-
mos ser más incluyentes 
y empoderarlas a los co-
rrectos líderes executives 
responsables. Y creérnos-
la, para salir de México a 
conquistar otros merca-
dos.  La familia es muy 
poderosa para méxico, 
sin embargo y hacemos 
la mezcla correcta con 
profesionales ejecu-
tivos y confianza in-
formados e incluidos. 
podemos lograr el ac-
countability necesario 
para tener compañías 
de nivel mundial.

-¿Por qué?
Porque todavía están 

centralizadas. Existe el 
sistema solar, el patriar-
cado o matriarcado, pero 
poco a poco también ha 
entrado el tema global, 
y la educación de las si-
guientes generaciones ha 
hecho que empiece a ha-
ber un rompimiento y que 
los ejecutivos y la familia 
se empiecen a unir más, a 
llevar la compañía a otro 
nivel.

 - ¿Cuáles crees que sean los 
retos en esta

 
construcción de 

cultura empresarial?
Un gran reto que veo 

son los cambios gene-
racionales, que han sido 
súper acelerados y muy 
dramáticos entre uno y 
otro. Y también, la ven-
tana de la ventana de la 
transición se está cerran-
do cada vez más. 

-¿Qué crea tal efecto?
La transición es algo 

que muchas veces se 
le olvida al fundador, al 
dueño, y se siente toda-
vía fuerte a los 65 años, a 
los 70 años y sigue en el 
“todavía las puedo”, pues 
sí pero su hijo ya tiene 
38, luego 45, y la siguien-
te generación llega, y hay 
un momento que se te va 

o tiene que ser muy obe-
diente, y eso es algo muy 
peligroso que está pa-
sando. Si se hace bien es 
espectacular, porque tie-
nes a un fundador joven 
y la siguiente generación 
también fuerte, pero muy 
pocas veces se ve. Ese 
es uno de los puntos crí-
ticos. Y la otra, son los 
cambios generacionales, 
porque cuando eres líder 
ahora, tienes que mane-
jar 3 o 4 generaciones al 
mismo tiempo, es muy 
difícil, y hacer una cul-
tura y lealtad es aún más 
difícil todavía.

 
- En ese contexto ¿Para qué 

sirve una estrategia empresa-
rial?

Para muchísimas co-
sas, pero lo primero es 
para tener claridad y ali-
near. Yo creo que eso es 
fundamental. La claridad 
hace que el liderazgo sea 
mucho más sencillo, que 
la gente pueda tener un 
desempeño mucho mejor, 
y esa claridad tiene que 
estar declarada, tiene que 
estar escrita y en todos los 
niveles, con transparen-
cia. Entonces sirve para 
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alinear, maximizar y llevar esa compa-
ñía a la mejor versión que quieres que 
esté, pero para eso tienes que declarar-
lo, diseñarlo y luego hacer la ingeniería 
para sostenerlo. 

 
- ¿Cuál es tu principal enfoque para desarro-

llar estrategias empresariales?
La observación es muy importante, 

el entendimiento de cómo funciona 
el mercado, la compañía, el lenguaje 
y el encontrar los puntos críticos de la 
disrupción, la readaptación, y que las 
compañías mantengan relevancia.

 
- Hay un punto en ese tema, que es la resis-

tencia, ¿qué haces para romperla?

La resistencia de los líderes, la resis-
tencia al cambio, esa siempre existe, 
porque así nos ha funcionado, así lo he-
mos hecho siempre, porque todo mundo 
es incómodo a lo incierto, a lo que no sa-
bes. Si tú no modificas, si tú no evolu-
cionas, alguien más lo va a hacer por ti 
en el mercado y vas a tener que hacer-

lo de una manera 
que no controlas 
ni controlarás.

-¿Cuál sería tu reco-
mendación? 

El poder tener 
la sensibilidad de 
que soy exitoso 
hoy, me funciona, 
no lo voy a cam-
biar 100%, pero lo 
voy adaptando, re-
adaptando y redi-
señando, a través 
de la reobserva-
ción de los hábi-
tos de tus clientes, 
del mercado y de 
todo. Todo cam-

bia, estÁ en constante movimien-
to: la forma de comprar, la forma 
de salir, la forma de conocer a al-
guien, la forma de oír música ¿Por 
qué no ha de cambiar la forma de 
manejar tu empresa o la forma en 
que los clientes te compran a ti o 
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estÁn buscando otras 
experiencias? Entonces 
eso es lo que yo les ayudo 
a que tengan ese mind-
set de diseñadores de la 
continua readaptación y 
evolución de la compañía. 
Vuelvo: a mantener, tras-
cendencia y relevancia.

- Y en ese sentido ¿Cómo se 
involucra la innovación?

La palabra innovación la 
utilizamos mucho, creo que 
ya es un cliché, también hay 
otra, que es la creatividad, 
así que creo que somos más 
creativos que innovado-
res. La palabra “innovación” 
está mal usada; una innova-
ción, se puede decir que es 
algo que saca un Spotify, un 
Amazon, un Apple… en las 
compañías, si quieren 
que haya realmente in-
novación, tiene que ha-
ber muchísima disrup-
ción, tendrías que hasta 

modificar tu modelo de 
negocio, y eso muy po-
cas compañías lo ha-
cen; así que se quedan 
en lo creativo.

Consideremos que 
viene entonces mucho 
la transformación di-
gital, el tema de esa 
distinción de valor y el 
tema de la creatividad. 

- Las características de un 
líder…. 

Es parte de la evolución 
del pensamiento y de la 
humildad de los líderes 
y del saberse vulnera-
bles. El aceptar ser vul-
nerables, con humildad y 
darte eso como una ca-
racterística principal de 
un líder, te hace que in-
tentes, que cambies y que 
te muevas a un lugar don-
de sabes que no vas a ser 
el “rey” del conocimiento, 
pero tienes un equipo que 

probablemente lo es y por 
eso tu equipo lo armas de 
gente que sabe muchas 
cosas más que tú.

 
- Y en ese sentido, la rele-

vancia del capital humano…
El capital humano no 

es lo más importante; el 
buen capital humano es 
lo importante, el que en-
tienda el concepto y se 
convierte como dueño en 
los drivers, son los que 
hacen que una empresa 
escale. Lo que necesitas 
alrededor de ti son líderes 
que te ayuden a llevar esa 
compañía a ese nuevo 
modelo.

 
- ¿Las nuevas generaciones 

están abiertos a esa perma-
nencia?

Hoy es más difícil con-
seguir talentos, que clien-
tes; y hay compañías que 
usan más porcentaje de 

48  



su presupuesto en marke-
ting de clientes, en lugar 
de marketing de talen-
tos. Hay que tener esa in-
versión porque el talento, 
vuelvo a repetir, es el que 
te hace una estructura 
para escalar, para elevar 
el nivel de conciencia de 
la compañía. 

-.¿Cómo conciliarlo? 
Tienes que crear un 

ambiente de trabajo, una 
infraestructura, una cul-
tura que atraiga talento 
y que lo retenga, y eso 
es un rompimiento a las 
generaciones anteriores, 
donde era: ‘yo soy jefe, 
aquí te pago bien, tienes 
que ser obediente, tienes 
que hacer estas cosas’, 
pero ya no, es diferente la 
cuestión.  Ahora las pre-
guntas del colaborador: 
¿cuál es el impacto de la 
compañía? ¿cuáles van a 
ser mis horarios? ¿voy a 
poder hacer mis clases 
de yoga, de francés?, et-
cétera; y eso las compa-
ñías tienen que ir modi-
ficando, evolucionando.

- ¿Cuál es tu visión sobre el 
futuro de la estrategia empre-
sarial en un mundo cambiante? 

Creo que cada vez es 
más importante, porque 
las empresas cada vez 
tenemos más gente con 
home office o a medio 
tiempo, entonces ¿Cómo 
haces cultura en una em-
presa? ¿Cómo haces que 
gente con talento pueden 
ayudarte a llevar a esa 
compañía al nivel que 
quieres llevarla, si no tie-
nes un plan, si no tienes 
una claridad, y no tienes 
una estrategia? ¿Cómo 
puedes  integrar a todos 
estos colaboradores? Tie-
ne que haber un docu-
mento más claro, contun-

dente, tiene que adaptarse 
constantemente con mu-
cha articulación a cam-
bios dramáticos en el 
mercado y eso requiere 
reuniones más dramáti-
cas y claras también .

 
- ¿A qué te refieres con reu-

niones dramáticas?
Que tienen que ser 

transparentes, rÁpi-
das, al grano y tienen 
que ser rítmicas, con el 
mismo ritmo del cambio 
allÁ afuera. No puedes 
reunirte ahí cuando se 
pueda, cada quién traba-
jando por su lado. Enton-
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ces ¿Cómo le haces sin indicadores, sin 
prioridades, sin iniciativas en el año, 
sin el modelo que queremos lograr? Los 
colaboradores tienen que entender qué 
están haciendo, y que son parte de una 
máquina. Son parte de algo más gran-
de que ellos y su departamento.  Y todo 
tiene que ver con la situación actual 
que está cambiando. 

- ¿Cómo logras esa cohesión entre departa-
mentos?

Como estratega, muchas de las 
empresas me piden romper los silos 
entre departamentos, y desde luego 
debe de haber un plan estratégico 
y los fundamentos del diseño de ne-
gocio platicado y siendo incluyente 
con todos las Áreas. donde también 

opinen, debatan, rompan con todo 
porque es cuando mÁs guerreros 
salen para lograr el objetivo ma-
yor, el propósito de la compañía. Así 
que debemos hacer entender a las com-
pañías que hay una intención clara de 
cada departamento y una integración 
de toda la empresa, eso hace que cuan-
do salgan al campo de batalla, estén 
claros y rompan los silos. Para un obje-
tivo común . Cumplir los indicadores y 
la estrategia.

- A la salida al mercado, ¿qué puntos tocas 
en departamentos como marketing, publici-
dad y ventas?

Obviamente hay especialistas en cada 
una de esas áreas. Sin embargo, todas 
éstas se fundamentan en la estrategia 
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del negocio, es decir, te-
nemos que tener claridad 
en cuáles son nuestras 
fortalezas y cómo maxi-
mizarlas, cuál es nuestro 
mercado objetivo, qué es 
nuestra oferta de valor, en 
fin, es un conjunto de co-
sas respaldadas con pro-
cesos, e incluso en cómo 
entrenamos a la gente. En 
definitiva, es tu prome-
sa de marca y es donde 
precisamente se aplica el 
marketing correcto: ¿cuál 
es el self speech? ¿qué 
prometes al cliente? En-
tonces está claro de los 
dos lados. El marketing 
tiene que enfocarse a lo 
que promete la empresa 
al cliente, y esa promesa 
es la manera en que es-
tructuro mi ingeniería 
para que entregues eso 
que prometiste con la 
entera satisfacción del 
cliente. 

- ¿Cómo intervienes en 
el proceso de la imagen de 
una marca, de una empre-
sa?

Nosotros nos queda-
mos en la estrategia 
madre y estudiamos 
también el porcenta-

je que se va a usar para 
marketing, lanzamientos 
y el perfil de la compañía. 
No nos metemos al bran-
ding, hay expertos para 
eso, pero sí les ayudamos 
a que entienda esa agen-
cia el propósito, la am-
bición, nuestro mercado 
objetivo y nuestra pro-
puesta de valor; y eso 
hace que puedan tener 
un mensaje congruen-
te, que no sea mentira, 
que cabalmente  pro-
yecte las condiciones 
de satisfacción que lo 
distingue y cumple na-
turalmente como ser-
vio. Todo está integrado y 
alineado

- Dentro de la estrategia 
empresarial, ¿se involucran 
temas como sustentabilidad y 
responsabilidad social?

Sí, cada vez más, y le 
llamamos los imperati-
vos. Probablemente ya 
tienes tu modelo de ne-
gocio, pero quieres se-
guir construyéndolo, 
protegiéndolo, incremen-
tándolo, adquiriéndolo, y 
ahí viene mucho la soste-
nibilidad, el “capitalismo 
consciente”, le llamo yo, 
ese capitalismo donde 
sí ganas plata, pero ha-
ciendo e impactando 
para bien, y eso es otra 
conciencia, eso incluye 
la sostenibilidad, inclu-
ye la responsabilidad 
social.

-Dentro de la empresa 
¿cómo se instaura?

E m p e z a n d o 
con los emplea-
dos, y eso tam-
bién te ayuda a la 
cultura. Se bus-
ca que tus em-
pleados tengan 
mejor calidad de 
vida, mejor im-
pacto en sus fa-
milias. Al tiem-
po que hagas un 
buen impacto 
a la economía, 
buen impacto al 
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medio ambiente y un buen impacto al gobier-
no, a todos nuestros relacionantes, eso es un 
“capitalismo consciente”.

- ¿Cómo interviene en tus procesos la inteli-
gencia artificial?

En todos los procesos del mundo  ya 
está impactando. Es una súper herra-
mienta poderosa, sin embargo. no va a 
suplir al ser humano, el que tendrá que 
modificar su manera de operar es el ser 
humano, y desarrollarse para mante-
ner relevancia. Pero ¿cómo me impacta 
a mí, como estratega? Obviamente la 
inteligencia artificial que yo estoy 
usando amplía el lenguaje. el ma-
chine learning va aprendiendo cómo 
pienso, cómo tomo decisiones y me 

estÁ ayudando a que 
yo empiece, junto con 
mis otros estrate-
gas, a tener un pen-
samiento homologa-
do, estratégico pero 
maximizado. Entonces 
todo mi conocimiento 
se está metiendo ahí, lo 
de mis estrategas tam-
bién; lo de la compañía, 
aprendiendo y apren-
diendo y ya nos está 
hasta sugiriendo. En-
tonces impacta todo,

 
- ¿Cuál es la diferencia al 

implantar estrategias em-
presariales de una micro, 

pequeña, mediana y gran empresa?
Obviamente algunas tienen mucho 

más indicadores, más procesos y políti-
cas, mientras otras tienen ciertos temas 
de escasez, entonces te vas adaptando. 
Al final el core, principal función, es 
la claridad, la inclusión, el diseño 
y el performance, todas las tienen, 
aunque definitivamente cuando es-
toy dándole asesoría a un corporati-
vo mucho más grande, obviamente 
las conversaciones son diferentes a 
cuando tienes una compañía fami-
liar, o en un start up pero el sistema 
principal es el mismo.

 
- ¿Cómo te mantienes al tanto de las tendencias y de 

las inclusiones dentro de las estrategias empresariales?
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Hay que estar leyendo 
mucho, hay que estar in-
formado. Sin embargo, 
las mismas empresas me 
mantienen fresco; doy 
más de 152 días de estra-
tegia en el año a empre-
sas en más de 8 países, 
entonces estoy dándole la 
vuelta. 

 
- ¿Ves diferencias en el mer-

cado de Asia con respecto de 
EU, Centro, Sudamérica y Eu-
ropa?

Sí, siempre hay diferen-
cias. Acabo de hacer una 
estrategia en Bangladesh, 
otra en Emiratos, automá-
ticamente diferentes, y 
están muy cerca uno del 
otro. India, que está pega-
do a Bangladesh, es simi-
lar, pero diferente. Y no 
nada más es el país, es la 
familia o los dueños y es 
la cultura de la empresa. 

-¿Existen tipo de liderazgo?
¡Sí! Una de mis pregun-

tas es ¿qué estilo de lide-
razgo tienen? Hay lide-
razgo con una estructura 
roja, como la iglesia católi-
ca: está el papa, los carde-
nales; la militar igual. Hay 
otras estructuras: verdes, 
amarillas o la naranja, 

que es la de ‘quiero resul-
tados, resultados’. Ahorita 
se usa mucho en las em-
presas, donde tienes a la 
gente como máquina, y 
esto provoca los fraudes 
también, porque el direc-
tor general tiene que dar 
los resultados al trimes-
tre para Wall Street, y le 
mueve los números. Ese 
es uno de los grandes ries-
gos del liderazgo naranja. 
Sin embargo, hay estruc-
turas, y eso tiene todo que 
ver con la cultura, porque 
como estás estructurado 
es tu liderazgo y es como 
te comportas.

-¿Los jefes inhiben la cultu-
ra empresarial?

Por ejemplo, en Nue-
va Delhi cuando pre-
guntan voltean a ver al 
jefe antes de contestar, 
o en Pakistán, me ha 
pasado igual; pero lue-
go también Pakistán 
me sorprende, porque 
hay muchas mujeres y 
es un país súper mu-
sulmán. Luego voy a Ar-
gentina y no hay ni una 
mujer, o en México mis-
mo. Cada país sí tiene su 
tema, pero creo que im-
pacta más el liderazgo del 
líder, a la cultura.
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 - ¿Cuál es tu consejo cuando alguien em-
prende?

Primero, Decisión, nunca habrá un 
momento perfecto para lanzarte. Clari-
dad y un plan de lo que quieres y a dón-
de quieres llegar. Y  en tercero, el mejor 
talento a tu alrededor para que te ayu-
den hacer un 
negocio de buen 
tamaño.

 
- Como estratega 

empresarial, ¿qué de-
berías de confesar?

Businnes by 
design, live 
by design, eso 
para mí es ex-
citante, poder 
aprender de 
una empresa, 
diseñar y cons-
truir. Creo que 
el diseño manda 
en todo, el diseño de tu vida, el diseño 
de tu empresa, el diseño de tu producto.

- ¿Fundamentas tus estrategias en métricas? 
Sí, las métricas es la manera más 

objetiva que existe para saber cómo 
vas. No significa que el 10 es que ya 
llegaste, o el 8, sino que es la referen-
cia contra el número de ayer, contra el 
número que quiero convertirme o con-
tra el número que soñé, es tu referen-
cia. Es como el golf o un videogame,  a 
través del tiempo vas ajustando tu ne-

gocio contra ti mismo, tú lo diseñaste, 
tú le pones los números, las vidas que 
tiene, cuánto va a durar, cuántos niveles 
hay, y para eso se utilizan indicadores.

 
- Se habla de estrategia empresarial, pero 

¿hay estrategia gubernamental con símil es-
tructura? 

La verdad lo 
que nos falta 
es una estra-
tegia política, 
pero no de par-
tidos políticos 
o de ganar la 
siguiente elec-
ción, que ese 
es el sistema. 
El “éxito” del 
g o b e r n a nt e 
o el político 
es ganar más 

votos. Lo que se requiere son plantea-
mientos y planes estratégicos claros, a 
4 años, a 6 años, a 20 años, sin impor-
tar el partido. Debiera de diseñarse una 
estrategia de continuidad, de formación 
generacional que permitan la evolución 
como los sofisticados países de Escan-
dinavia o Europa. Hoy en México todos 
son parches y por tanto las ciudades 
van creciendo “parchadas” sin proyec-
tos concretos y sin beneficios palpables 
a la comunidad. 
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GILBERTO AL DESNUDO
 
- Gilberto ¿Qué te enseñó la 

pandemia en lo personal?
Me sirvió para tocar tie-

rra otra vez. Me fui a mi 
rancho 2 años, regresé 
a mi óptimo cuerpo, en 
alimentación, porque yo 
llevaba 15 años viajan-
do todas las semanas. La 
pandemia me ayudó a re-
conectarme con mis hi-
jas, con el campo y a usar 
el cambio de tecnología, 
definitivamente.

 
- ¿Cuál fue tu salto cuántico?
El estar siempre solo 

me hizo muy compe-
titivo, súper intenso 
y disciplinado en de-
portes, en el trabajo. 
Y luego me dio la  li-
bertad para darme 
cuenta que me gusta 
llegar a un país don-
de no soy “el hijo de 
tal”, donde nadie me 
conoce, dándome ese 
excitement, de estar des-
protegido, y donde voy a 
dar una asesoría y voy a 
impactar y resolver en el 
momento. Y luego a otro 
país y luego a otro. 

- Si hubiera una película 
que describiera tu vida ¿cuál 
sería?

Probablemente ‘India-
na Jones’; se oye muy Ho-
llywood, pero soy ese tipo 
que cuando estoy en la sala 
de juntas, soy analítico, es-

tudioso, y cuando estoy en 
el mar, en la montaña, en 
el campo, soy totalmente 
extremo; es una dualidad 
que cohabita en mí, y eso 
es Indy para mí, es súper 
maestro de la adaptación 

-Libertad… 
Entre más disciplina ten-

ga , MÁS libertad disfruto ! 

-¿Qué desechas?
Cualquier cosa que 

me pueda quitar mi li-
bertad.

- ¿Qué canción desnuda tu 
alma?

Huapango, de Monca-
yo, me puede hacer hasta 
¡llorar!

 
- ¿Cuál ha sido tu peor quie-

bre en la vida?
Cuando hice una serie 
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de 8 empresas en Latinoamérica; creo 
que me enamoré de más de una mar-
ca multinacional, con una nobleza em-
prendedora joven con mucha energía 
e ímpetu, y las firmas mundiales no 
operan así. Cambian líderes, cambian 
empleados, no son de nadie, y pos me 
hicieron una traición, un rompimiento 
ahí, perdí mucha lana, perdí un sueño 
que estaba a punto de concretarse, pero 
pos había que salir adelante.

- ¿Cuál ha sido tu mayor acierto?
El entender que nada es para 

siempre.
 
- ¿Tu peor error?
Confiar sin verificación. Dejar cabos 

sueltos.

 - ¿Tu frustración?
Que hay veces que todo está puesto 

en la mesa y aún así no sale el proyecto, 
y esos momentos en los que perdemos 

tantas oportunidades. No poder cons-
truir, ejecutar mi visualización , mi di-
seño.

 
- Como estratega, tu FODA ¿cuál es tu for-

taleza?
Mi fortaleza: he estudiado de todas 

las metodologías; he fundado 14 empre-
sas y me ha pasado de todo. He estado 
en + de 109 países, he dado conferen-
cia en + de 35 de éstos, he dado estrate-
gias en + de 30. Tengo de alguna forma 
esa visión global, más lo competitivo y 
la disciplina que me dio el deporte, en-
tonces ni las grandes corporaciones de 

consulting pueden tener elementos así. 
Entonces estoy con los dueños, en-
tendiéndolos como dueño.

- ¿Oportunidad, en tu vida?
Todo el tiempo.

- ¿Debilidad?
Me distraigo mucho porque veo oportuni-

dades en todos lados. Y me faltan los cierres.

- ¿Amenaza?
Que cuando tengo mucho tiempo libre 

me vuelvo más OVEJA descarriada, 
que NEGRA. Entonces, NO debo de te-
ner mucho tiempo sin intención.

 
- ¿Te han trasquilado?
Sí, sí me han trasquilado, y tengo que 

esperar a recuperarme.
 
- ¿Te gustaría trasquilar a alguien?
No, para mí el éxito es el viaje, no la 
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meta; y cuando llegas a un lugar, mi primera pregunta 
es ¿cómo llegaste? Si tuviste que llegar trasquilando a 
alguien más, creo que eso no es éxito.

 
- ¿Qué palabra te tatuarías?
Energía 

- ¿Cuál es tu grosería favorita?
Chingón. Y para mí no es grosería. La uso todo el 

tiempo; la verdad ahorita me la estoy pasando ¡chin-
gón!

 
- ¿Tu placer culposo?
Asi como trabajo al Máximo , la FIESTA al máximo!!  

Todo incluido.

-A propósito, ¿cómo vives tu sexualidad?
¡Al Máximo!
 
- Si fuera tu última cena ¿cuál sería tu menú?
Mi menú ideal sería definitivamente comida mexi-

cana: un buen estofado, una buena crema pobla-
na de elote con rajas, un buen mole, con un buen 
mezcal o tequila.

- Si vieras a Dios por primera vez, ¿qué le dirías?
¡¡¡Gracias !!!! Tengo mucho qué agradecer y 

platicar contigo.

 - ¿Qué te gustaría dejar como legado?
Impactar en los líderes empresarios que pueda, que 

vivan al máximo por la libertad que les da que su em-
presa y equipo sean Estratégicos y vivan por diseño 
con intención.  O sea, que encuentren esa libertad para 
ser su máxima versión.

 
- ¿Qué te gustaría que dijera tu epitafio?
Este güey fue a toda madre, libre y vivía al máximo 

y hacía a los demás vivir al máximo.

- Y hoy te declaras OVEJA NEGRA por…
Porque pienso transversalmente y con la li-

bertad que me da la disciplina de la claridad vivo 
al mÁximo, y la única manera de vivir al mÁximo 
es siendo ¡OVEJA NEGRA!

Fotografía: Mayté Ramírez
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as refinerías de Pemex no cum-
plen las normas oficiales del Go-

bierno federal para capturar el 
dióxido de azufre (SO2) 
que producen, revela un 

estudio de Francisco Barnés de Cas-
tro y Alejandro Villalobos Hiriart.

En 2006, la Semarnat emitió una nor-
ma oficial respecto de la recuperación 
de azufre en las refinerías, que debe de 
ser igual o mayor al 90% de sus emisio-
nes, lo que no se cumple, como revelan 
datos de 2023.

Las 6 refinerías apenas captu-
ran entre el 1% y el 26% del 
so2 que pro- ducen y en total 
envenenan al ambiente con 
¡2 mil 033 to- neladas todos 
los días, in- cluyendo fines 
de semana y días festivos!

“Todas están 
emitiendo can-
tidades 
inauditas 
de dióxido 
de azufre 

a la atmósfera, altamente tóxico, por-
que genera partículas finas que van 
directo a los pulmones, lluvia ácida 
que corroe el medio ambiente de la 
zona y que es visible en superficies 
metálicas”, añadió Barnés.

Son 2 factores a los que atribuye el 
problema. Uno es la inoperancia de las 
plantas de captura de azufre. El otro es 
el uso de combustibles pesados, cuan-
do las refinerías mexicanas fueron di-
señadas para procesar crudos ligeros, 
con menor contenido de azufre.

Pemex tendría que impor-
tarlos, algo que el actual Go-

bierno rechaza por un 
criterio ideológico rela-

c i o n a d o 
con la “so-
beranía” 
nacional.

OVEJA VERDE

REFINERÍAS ESTÁN ENVENENANDO

•FUENTE: PERIÓDICO REFORMA. 

L
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DEL REBAÑO

ROBERT
DOWNEY JR.

as personas jamás 
cambian porque 

estén bajo 
presión o 
peligro. 

Cambian 
porque ven algo qué 
hacer con sus vidas 
lo suficientemente 
valioso como para 
empezar a moverse 
hacia una vida que 
vale la pena vivir… 
Recuerda que solo 
porque tocaste fondo, 
no significa que tengas 
que quedarte allí”. 

Foto: goldenglobes.com 



EN LETRAS CHIQUITAS: Irresponsable, al haber ordenado a un grupo de militares ingresar al mar a pesar de la advertencia de bandera roja de la 
Capitanía del Puerto de Ensenada por el fuerte oleaje en la zona. La resulta: la muerte de 7 cadetes en una presunta “novatada”, que les implicó lanzarse al mar agitado 
con olas de 4 m con todo uniforme, botas y equipo. Aunque fue detenido, las acusaciones en su contra sólo fueron por desobediencia y abuso de autoridad vinculado 
con el fallecimiento de los jóvenes, de acuerdo con el titular de la Sedena.

TENIENTE CORONEL 
DAVID LÓPEZ ORDAZ 

OVEJA
DESCARRIADA
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TENDENCIA

a cuando se descarrile el Tren (Maya), ya va 
a ser otro pedo”. La frase es de Pedro Salazar 
Beltrán, primo de los hijos del presidente, en la 

grabación de la llamada telefónica que tiene con Amílcar 
Olán y que fue presentada el Pasado 11 de marzo en 
Latinus.

Pedro Salazar Beltrán es quien está operando el nego-
cio del Tren Maya.

#YaCuandoSeDescarrileElTren

"Y
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TENDENCIA

KIMMEL EL INCÓMODO DE LOS ÓSCARES

El comediante y presentador de los Ósca-
res, Jimmy Kimmel, lo hizo de nuevo: 

punzantes y más bromas de mal gusto. 

ROBERT DOWNEY JR. 
"Mejor actor de reparto" 

(by "Oppenheimer")
Kimmel recordó al actor 

de 58 años su tumultuoso 
pasado relacionado con el 
consumo de drogas, al ver 
cómo Robert se tocaba la 
punta de la nariz.

CHRISTOPHER NOLAN
(“Mejor Director” by “Oppenheimer”)
Kimmel bromeó sobre las supuestas 

costumbres analógicas del director “no tie-
ne teléfono inteligente, ni correo analógi-
co… no tiene Internet que es una manera 
muy interesante de decir ‘no voy a permitir 
que mi adicción al porno me interrumpa mi 
trabajo”. 

EMMA STONE 
“Mejor Actriz” (by "Miserables")
Kimmel bromeó sobre las explícitas 

escenas sexuales del filme. Emma puso 
cara de piedra y dijo: "Cabronazo".

JOHN CENA
El presentador se burló del lucha-

dor y actor John Cena, al aparecer 
en el escenario desnudo.

-Kimmel: “¿Pueden imaginar si 
hoy un hombre desnudo corriera 
por el escenario? Simplemente no 
me siento cómodo con esto. 

-Cena: “Deberías sentir vergüen-
za ahora mismo por sugerir una 
idea de tan mal gusto”.

BRADLEY COOPER
(By “Maestro” )
Kimmel sugirió que el actor y su madre, a quien siempre lleva 

a todas las ceremonias como su acompañante, tenían una relación 
inapropiada, al estilo de las teorías de Freud.
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plor, el parque de tirolesas más visitado del 
mundo, presenta una nueva atracción: Togo-

banxote, el único tobogán 5 en 1, que com-
bina 4 tipos distintos de descensos en 

un solo trayecto, una innovación a la 
gran oferta de aventura.

Los visitantes pueden subirse a bordo de una balsa para 4 
personas y prepararse para un descenso vertiginoso desde 
41m de altura, en un recorrido de 320m.

Toboganxote tiene la capacidad de recibir a 1,280 personas 
por día, generando 69 empleos directos para la región.

TOBOGANXOTE

X
TENDENCIA
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¡TENDENCIAS PRIMAVERALES!
TENDENCIA

by Gretchen Röehrs
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EN LA CAMA
DINA BARRERA

sí como vertiginosa-
mente crece la mente 
con tanta tecnología 

y millennials a la 
vanguardia, así 
también nos 

estamos dando cuenta 
que volver a lo básico es la 
tendencia, incluyendo en 
el sexo.

Cuando se lanzó Tinder, los 
millennials estaban en la me-
jor edad para tener citas. Aho-
ra la generación más jo-
ven, la z, no está dispuesta 
a pagar por conocer gente 
y las aplicaciones de citas 
pierden valor en la bolsa.

“La demanda de conexión 
y amor sigue siendo muy 
fuerte: ¡2000 millones de sol-
teros en todo el mundo”, dice 
al NY Times la directora eje-
cutiva de Bumble, Lidiane 
Jones.

“Sin embargo, los productos 
que están produciendo el con-
junto de experiencias para 
crear esas conexiones no es-
tán atendiendo a los usuarios 
como ellos quieren”, afirma.

Match Group (Tinder y Hin-
ge) y Bumble -que conforman 
casi todo el sector por cuo-
ta de mercado- han perdido 
más de 40.000 mmd en valor 
de mercado desde 2021.

“Pagar para conocer gen-
te hace que parezca un 
poco sórdido”, aseguró Ka-
thryn Coduto, profesora de la 
Universidad de Boston que es-
tudia las aplicaciones de citas.

Así que la Gen Z parece po-
nerle fin a Tinder, Bumble o 
Hinge. Y una de las razones es 
que las nuevas generaciones 
consideran que estas aplica-
ciones son superficiales.

Otras de las razones: los 
filtros “engañosos” que inva-
den al planeta. Así que las 
nuevas generaciones prefie-
ren optar por el “IRL” (En la 
Vida Real, por sus siglas en 
inglés), o sea, “el cara a cara”.

Después de todo, nada su-
pera el feeling de una co-
nexión real y sin filtros. (Y 
de considerarse también, la 
Gen Z no está en el rango de 
poder adquisitivo).

Con todo y todo hay algo 
claro, en los últimos tiempos 
hemos estado tan preocupa-
dos por la perfección super-
ficial, que no nos ha llevado 
a nada. En cambio, al regreso 
del origen.

El mundo quiere conseguir 
en lo espiritual llegar al ver-
dadero climax en el sexo, con 
una mente y un cuerpo salu-
dables ¡SIN FILTROS!

¿EL FIN DE TINDER & BUMBLE?

Sugerencias dinabarrera.rp@outlook.com.mx Twitter Facebook e Instagram @dinabarrera

A
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GOBIERNO

on la finalidad de garanti-
zar el orden y la tranqui-

lidad de los habitantes y 
turistas en el municipio de 

Tulum, se realizan diferentes so-
brevuelos con el equipo de drone-
ros, quienes, en esta ocasión super-
visaron toda la zona costera y de 
invasiones.

Esta dinámica forma parte de las es-
trategias en el combate a la delincuen-
cia y con eso se refuerza la coordinación 
entre las diferentes instancias de segu-
ridad de los tres niveles de gobierno.

Cabe señalar que se llevó a cabo una 
reunión entre la Secretaría de Seguri-
dad Ciudadana, la Fiscalía General del 
Estado, autoridades estatales y munici-
pales, con la Asociación de Hoteles de 
Tulum y la Cámara Nacional de la Indus-
tria Restaurantera y Alimentos Condi-
mentados (CANIRAC) Quintana Roo.

La finalidad es estrechar la comu-
nicación, intercambiar experiencias 
y trabajar de la mano para mantener 
los destinos turísticos del Estado en la 
preferencia y confianza del mundo.

Además, por parte de la secreta-
ría de Seguridad Ciudadana, se hace 
nuevamente un llamado al sector 
empresarial y a la ciudadanía para 
que, quienes tengan circuitos de cá-
maras de video vigilancia, se puedan 
acercar y formar parte del programa 
Monitoreo Colaborativo y de esta ma-
nera puedan enlazarse directamente 
con el Complejo de Seguridad C5 y ser 
un vigía más para prevenir y accionar 
ante cualquier hecho delictivo.

C
LA SRIA. DE SEGURIDAD CIUDADANA 
REALIZA SOBREVUELOS EN TULUM

#ServiryProteger
#CeroImpunidad
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ola Ovejitas fashionistas, en 
esta ocasión les traigo una de 
las tendencias que están cau-
sando furor esta primavera.

Los micro shorts inundaron las 
pasarelas en Milán, con la apertura más me-
morable en el nuevo look del desfile de Gucci, 
ahora bajo la dirección de Sabato de Sarno, 
y se filtraron también en París, con Cha-
nel, Alexander McQueen e Isabel Marant.

Esta primavera nos vemos inmersos en 
un viaje de nostalgia a  los años 90. los 
diseñadores también han coincidido en 
que ahora es el momento de que las mu-
jeres liberen las piernas usando shorts. 

No es de sorprendernos, si observamos  la 
trayectoria de las prendas inferiores después 
de la pandemia, cuando todos nos rebelamos 
contra el concepto de los pantalones. 

POR GERARD RIVERO
FASHION STYLIST

SHORTS Y + SHORTS 
ESTA PRIMAVERA

H

En los años siguientes, los leggings, los 
pantalones deportivos e incluso la ropa inte-
rior han tomado su turno para desempeñar 
el papel protagonista en la mitad inferior de 
un sinfín de conjuntos. 

Y así parece que los diseñadores nos es-
tán guiando hacia la era de los shorts, donde 
las piernas serán las grandes protagonista.

**Si quieres aprender a usar esta tendencia sin morir en el intento, escríbeme y sígueme para + tips de moda y estilo.  instagram: @gerard.imagen 
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GOLF

n un espectáculo de organización 
impecable, amplia cobertura y un 
ambiente inigualable, se llevó a 

cabo la segunda edición del torneo 
internacional liv golf 2024 en el 
magnífico campo de golf el camaleón 
by mayakoba. 

Con la participación de 72 destaca-
dos jugadores profesionales durante 3 
días de intensa competencia, el talen-
toso golfista chileno Joaquín Neimann 
se alzó con la victoria, dejando atrás al 
español Sergio García en el título indi-
vidual, que se definió tras un emocio-
nante desempate de 4 hoyos.

En la categoría por equipos, el honor fue 
para el destacado conjunto liderado por 
John Ram, quien junto con sus compañeros 
Caleb Surrat, Tyrrell Hatton y Kieran Vin-
cent, lograron un impresionante score 
de -22, asegurando así la victoria con el 
mejor score bajo par de las 3 rondas dis-
putadas por los 18 equipos participantes.

El torneo Liv Golf Mayakoba 2024, 
bajo la dirección del legendario golfista 
Greg Norman, sin duda dejó una huella 
imborrable en el mundo del golf, gra-
cias a la excepcional calidad de juego, 
la emocionante competencia y el mag-
nífico entorno en el que se desarrolló.

E

LIV GOLF 
2024

MAYAKOBÁ 
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Foto. Greg Norman, Dir. Gral. Liv Golf. 
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Diagnostican Cáncer a
Kate Princesa de Gales

atherine, princesa de Gales, fue diagnosticada con 
cáncer, reveló este viernes en un comunicado.

El anuncio, que la princesa describió como un "gran 
shock", se produjo en un mensaje de video. La noticia 

llegó dos meses después de que se alejara temporalmente de la 
vida pública después de lo que el Palacio de Kensington dijo en 
ese momento que era una cirugía para una afección abdominal no 
cancerosa.

"La cirugía fue exitosa. Sin embargo, las pruebas posteriores a 
la operación encontraron que había cáncer. Por lo tanto, mi equi-
po médico me recomendó que me sometiera a un tratamiento 
de quimioterapia preventiva y ahora me encuentro en las pri-
meras etapas de ese tratamiento.

"Para todos los que se enfrentan a esta enfermedad, 
en cualquiera de sus formas, por favor, no pierdan la fe ni 
la esperanza. No están solos", concluyó Kate.

C
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LANZAN 
ALDEA NIZUC S

e lanzó OFICIALMENTE ALDEA NIZUC DE FRACTIONAL 
BY ADVENTUS, el nuevo ÍCONO DE CANCÚN integra-
do por un hotel de 121 LUJOSAS HABITACIONES, un 
CONCERT HALL PARA + DE 9 MIL ESPECTADORES, un 
Wellness Center, RESTAURANTES Y BOUTIQUES. Car-

los Kamkhaji es el desarrollador DEL PROYECTO UBICADO EN 
LA ZONA HOTELERA DE CANCÚN, DIRIGIDO POR MAURICIO 
CARREÓN.

Mauricio Carreón, Carlos Kamkhaji  y Daniel Navarro.



Ania González y Scott Disick.
Anna Kiseleva y Jesús Calahorra.

Carlos Contreras, Lou Olmedo e Itzel Voight.

Pepé Sadia, Mónica Chapa y Joseph Kamkhaji.

Linda Kamkhaji, Adal Palma y Majo Kamkhaji.

Carlos Kamkhaji.
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Miguel Lemus.

Vicky Marmolejo, Itzel Voight y Rose Borbon.

Andrea Guerra y José Luis González.

Mauricio Carreón.

Grace y Bryan Sepúlveda.

Marí Moreno y Óscar Estrada.

77  O

VEJA NEGRA





EL CHEF BENITO 
MOLINA COCINA 
EN KEMPINSKI 

CANCÚN



Alfredo Hernández, Benito Molina y Erka Flores.

Miguel Lemus y Cristina Chalita.

Perla Aguilar, Vicky Marmolejo, Benito Molina, Fabricio Moya y Karen Reyes.

Claudia Molina y Benito Molina.
Conrad Bergwerf y Haydee Montalvo.

María Eugenia Carrasco, Benito Molina y Bonie Olmos.

El afamado CHEF BENITO MOLINA, FUE 
EL RESPONSABLE DE ABRIR LA SERIE DE 
CENAS “AROMAS Y SABORES KEMPINSKI” 
que el lujoso hotel organizará a lo largo 
de 2024 bajo la conducción del DIRECTOR 
GENERAL CONRAD BERGWERF.
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Pilar Carrera. Dennios Panchuk y Raúl Petraglia.
Vladimira Mravova.

Benito Molina y Javier Marañon. Jean Wruieta y Sergio León.

High: EL CHEF BENITO 
MOLINA DEPARTIÓ DE 
MESA en mesa en el 
restaurante Grill del 
Hotel KEMPINSKI con 
todos los comensales.
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Fabiola Aguilar, Patty Orea, Benito Molina y Renata Yunes.

Conrad Bergwerf, Claudia Molina, Benito Molina y Cristina Almeida.

Tayred Rojas, Benito Molina y Alberto Díaz.
Benito Molina, Nadia Galván y Toño Del Valle.

Wenceslao Fuentes, Benito Molina y René Camelo.

Rebeca Jara.
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PAELLIZA
POR CUMPLE
DE PATTY

Óscar Arturo Martínez, Patty Orea y Enrique Fajardo.
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Con deliciosa y divertida  paelliza, Pa-
tty Orea celebró su cumple con todo 
tipo de suertes, buenos deseos, can-

ciones con dedicatoria y  brindis con 
burbujas por una larga vida cada vez más 
plena, llena de salud, de éxito, de armonía y 
de alegría los 365 días de cada año que sume. 
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Lili Fort, Alicia Torres, Lulú Lammoglia, Alicia Azzolini y Marcela Brizz.

Sadot Javier Andrade y Xiumara Cuadra.

Toño Cuéllar, Patty O y Chiquis Mayén.

Jorge Olmos, Miguel Zamaora, José Luis Sánchez y David Aguilar.

Rosario Tirado y Javier Lelo de la Rea.

María de Jesús Medel y Luis Pérez de la Fuente.
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N
IZUC RESORT & SPA Y CLASE AZUL MÉ-
XICO se dieron el “sí” para crear una 
insólita experiencia GASTRONÓMICA 
BAJO la conducción DEL CHEF ÁLVA-
RO CORONA en la cava del Restauran-

te Terra Nostra.

NIZUC RESORT  
& CLASE AZUL 
MARIDAN SECRETOS

Chef Alvaro Corona, Alfonso Martínez e Iván Torre. 

Chef Álvaro Corona.

Frida Tejeda, Alfonso Martínez y Miriam Carmo. 



Rebeca Jara, Elena del Castillo y Frida Tejeda.

EN ESTA NOCHE SE PRESEN-
TÓ UNO DE LOS SECRETOS 
mejor guardados de México: 
CLASE AZUL MEZCAL SAN 
LUIS POTOSÍ, un destilado 
de agave verde, inspirado en 
leyendas y EN LA ESENCIA 
DE LA REGIÓN POTOSINA. Y 
por parte de NIZUC RESORT 
& SPA la confección de un 
histórico menú vanguardista 
CON INGREDIENTES DE ALTA 
GAMA. 
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Iván Torre, Alfonso Martínez y Mónica Moreno.

MENÚ: 1. APERITIVO DE TORONJA INFUSIONADA con tequila 
blanco, sal de mar y jamón ibérico deshidratado. 2. AJO BLAN-
CO CON ATÚN BLANCO CURADO, tomate deshidratado, menta y 
espuma de vainilla, maridado con un Clase Azul Tequila Plata. 3. 
PARGO COCINADO AL VACÍO CON BEURRE BLANC DE CÍTRICOS, 
pimienta rosa y chocolate blanco, ahumado con tabaco, acom-
pañado por el Clase Azul Mezcal Guerrero. 4.  FILETE DE WAGYU 
AHUMADO Y ADOBO DE TAMARINDO ARMONIZADO CON UN 
CLASE AZUL MEZCAL DURANGO. 5. CHOCOLATE RUBÍ Y FRUTOS 
ROJOS, ACOMPAÑADO DEL PROTAGONISTA DE LA NOCHE: EL 
CLASE AZUL MEZCAL SAN LUIS POTOSÍ.

Elena del Castillo, Frida Tejeda y Alfonso Martínez.
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